

# 21世紀、日本は大丈夫か

東京修猷会

題字・松尾金藏書

発行

修猷館同窓会東京支部

事務局

〒101 東京都千代田区神田須田町

1-2-1 カルフル神田5F

佛ソウキヤリアサービス内

TEL. 5294-6221

撮影・大森正憲氏 (S 29年)

世界的な大競争時代の中につれて、日本は今、国全体を覆う閉塞感で将来への目標を失いかけているように思える。

第二次大戦後の荒廃から見事に立ちあがり、今日の繁栄を築き上げた国全体のエネルギーはどこへ行つたのか。私はあのエネルギーが消えたとは決して思いたくないし、再びエネルギーを燃やすことは可能だと信じている。問題は誰が、何が、その発火源となるかである。この発火源を早く、しかも計画的に創らなければ二十一世紀の世界での日本のポジションがみえてこないといえば言い過ぎだろうか。

今の日本は政治、経済、社会、教育、どれをとっても戦後五十年間続いたシステムが通用しなくなっているのではない。その背景にあるのは、いずれのシステムも長い間の右肩上がりの経済成長を前提に構築されている点を指摘せざるを得ない。しかも、その改革へのエネルギーが乏しいところに問題がある。

九十一年にバブルがはじけて始まつた今日迄の長期不況は、これ迄と違つて明らかに構造的な問題から派生しているようである。実質GDP成長率でみると、九十年度から景気が悪化しているのがはつきりする。その以前は5%成長だったものが、九十年度に3・1%に減速し、九十二年度0・4%、九十三年度0・2%、九十四年度0・5%、九十五年度2・3%と推移した。九十二年度から地価が下落し、緊急経済対策、公定歩合の相次ぐ引き下げなど一連の景気対策を取り続けても三年間ゼロ成長が続くという、わが国にとって戦後初めてという異常事態が続いているのはご承知の通りである。

これ迄の循環的な景気下降であれば銀の公定歩合の引下げ、大型補正予算に

よる公共投資という財政金融対策で景気上昇局面も期待できたであろうが、今回は何故十分な効果を發揮できず、立ち直れないのか。私は①企業の国際競争力が低下した②資産デフレ圧力③行、財政改革の遅れーといった問題に対する対処のまづさ、遅れをあげたい。しかも、このいずれもがデフレ圧力となつて景気上昇の足を引っ張っているのである。今、米国は先進諸國の中で唯一といつていい程

好景気を続けている。一九九〇年代に入つて日本と米国の立場は逆転したのである。一九八〇年半ばの米国の苦悩ぶりがウソのようである。十年間苦しみながら米国が立ち直った理由をあげるなら①基幹産業が軒並み競争力を失つた中、脱工業化に積極的な手を打つた②その中心が情報通信産業へのシフト③その結果、企業内情報化投資が日本よりはるかに進んだ④ベンチャーコンピュータ化が進み、これが企業の収益力を引き上げ、産業の競争力強化を出した。その背景にあるのはクリントン大統領による「情報スーパーハイエー構想」の推進だろう。つまり、社会資本整備の新しい柱に情報通信インフラを据え、ここに大規模な財政を投入したのである。日本が相も変わらずといおうか、景気テコ入れ策として公共投資に

大幅な財政を投入、し続けたのとは違うのである。

私がここで指摘したいのは、今の閉塞感を一掃するには日本も米国が実施した目標を定めた大胆な改革を実行するしかないということである。資源のない日本は資源を海外から輸入し、これを最適に配分して効率のよい経済成長をはかることで今日、経済大国になつた。しかし、そのパターンが通用しない時代に入ったことを日本国民全体が認識しなければならないのではないか。その上で、緊急課題として①技術革新による新産業の創出②高度工業化への脱皮、といつた二十一世紀型産業の構造改革への明確なビジョンを作るべきである。

今の日本人は知識があつても知恵が出ない、農耕民族特有の総ヨコ並び状態にあるのではないか。偏差教育の弊害とはいわないと、二十一世紀、日本が激しい世界の荒波を乗り切り、世界の信用を取り戻すには狩猟民族的な発想が必要ではないか。

それは各人が個性を發揮し、あまり周りをキヨロキヨロすることなく自己主張し、堂々と一人歩きする勇気と決断を取り戻すには狩猟民族的な発想が必要である。

それは各人が個性を發揮し、あまり周りに付けることだ。今、日本は東南アジア諸国だけでなく、世界中からその進路について注視されている。今こそ、日本古来の伝統ある文化を守りながら、柔軟な発想と行動をとらなければ、二十一世紀



日刊工業新聞社長

藤吉 敏生(昭26卒)

撮影・大森正憲氏

21世紀の新規・成長市場分野  
市場規模(兆円)

(出所) 産業構造審議会





カット・高橋登世子

## 修猷ものじり百科

私が体験した中学修猷館から修猷館高校への移行の時代

新制中学校の生徒というわけであります。修猷館では、この年新制中学校への入学ではなく、この年度は一年生は居なかつたのであります。

福田 純也

(昭27卒相当)  
福田 純也  
年頭ではありますが、東京修猷会々報は年一回の刊行でもあります。従つた中学修猷館から修猷館高校への移行の模様について書い発言がありますが、その解説であります。

戦前、中等学校の修業年限は五年制であり、四年修了で上級学校への進学が許されていたが、昭和二十年三月、修業年限が、昭和二十年入学四年制の実施により十五年入学者が二十年五年卒、十六年入学者が二十年四年卒として二学年同時に卒業した。この四年卒業制度は二十三年三月まで適用された。

昭和二十一年三月、中学校の五年制度が復活したが、六十三名が四年卒となり、他の四年は五年に進級した。四月、私たちには「福岡県中学修猷館」に入学した。旧姓中学校として一年から五年まで揃つた最後の年度となつた。十一月三日、修猷館同窓会が創設された。

昭和二十二年四月、戦後教育制度の大改革の第一歩として新制中学校が発足し、私たち二年校二年となつた。三年、四年、五年は、中学修猷館の三年、四年、五年であった。私たちは旧制度の中等修猷館に併置された

「福岡県立修猷館高等学校」に迎えた。

これ以後、修猷館の生徒は

学校の全課程を了えた新入学生

生を送つてきたんだろうか、と。人生の途上で、誰でも絶望せざるをえない時があると思います。でも、その絶望を妥協する

ところなど、今まで見つめてい

きた。修猷館高校への移行の時代

は、中等五年卒と四年卒があり、二十四年卒は同学年ばい」との

こと、戦後教育制度の大改革に

より、戦後の教育制度の大改革に

あります。常任幹事会の度に「昭和二十三年卒と二十四年卒も同一学年である」と思いますが、その解説であります。

昭和二十三年三月、五年が卒業したが、この時が、中学修猷館最後の卒業とされている。二学年が同時に卒業したこと、卒業生とし、卒業証書が授与され、卒業式が行われた。この学年は、前年中学修猷館を卒業し、高等学校卒業式が行われた。この学年は、三年に編入され、併卒業した。私たち、「福岡県立高等学校修猷館併置中学修猷館三年に進級した。

昭和二十四年三月、「福岡県立高等学校修猷館」の第一回卒業式が行なわれた。この学年は、三年に編入され、この時高校を卒業したのである。この学年は中学校五年卒業が認められ、二年修了の五名が卒業したよしであつた。私たちは、「福岡県立高等学校修猷館併置中学校」を卒業し

た。

◆作者と作品の間にあるものは◆

原口 真智子  
(昭45卒)  
作家

第435回  
原口 真智子  
(昭45卒)  
作家

'96二木会から  
講演抜粋

◆魅力あるライフスタイルを求めて◆  
第441回  
宮崎 暢俊  
(昭35卒)  
熊本県小国町長



小国ドーム  
ESS  
創部五十周年を祝う  
福田から

英語研究会は創部五十周年と英研同窓会創立三十周年を記念して、昭和三十七年卒の石橋靖雄氏ら東京と福岡の卒業生達が開催されました。行政が「美しさ」をいふことはタブー視されてしまふ。しかし人が自然から美しいを感じたり、安らぎを感じたりするんだつたら、人間が作る物の心を満たすようなものをつくりたいと思います。

都市生活は刺激的で魅力的とも言われてきましたが、気持ちのいい環境で暮らしたいと思うようになっています。それを地方自治体が叶えられないか、といふのが今日の話の中心です。

大江健三郎氏が『新しい文学のために』という本の中で、「文學の秀れたものは、なにより僕たちで暮らしたいと思うようになります。確かにそのとおりで、何なのでしょうか。

中では、緑豊かな安らぎのある場所で暮らしたいと思うようになります。そこでも、この感動とは一体何なのでしょうか。

思われてきましたが、気持ちのいい環境で暮らしたいと思うようになります。

たとえばどんなに悲惨な内容の小説を読んでも、感動し励まされています。確かにそのとおりで、何なのでしょうか。つまり絶望で思われるけれど、その記憶を皆さんもお持ちではあります。

たとえばどんなに悲惨な内容の小説を読んでも、感動し励ましては、か違っていたんじゃないか、といふのが多くなつていて、価値がある。しかし人が自然から美しいを感じたり、安らぎを感じたりするんだつたら、人間が作る物の心を満たすようなものをつくりたいとして故郷に戻る者たる中で、バブルを頂点に成長の善惡が見えてきた、今まで何なつてきています。例えは高齢者がリタイアして故郷に戻るところが多いんですね。

今後、経済成長を追求してきたいのかなればいけないと

思います。小国には小国杉でドーモや物産館・林業センター・

多くの建物を、葉祥栄さんをはじめ何人も建築家によるデザインであります。

今年は、修猷館無線部が出来て50年になり、有志で記念行事を計画しています。詳細は決まり次第、以下のホームページに載しますのでご覧下さい。

無線部OB会

次に地域を創造的な場所にし

う。また、無線部OBの皆さんや、戦前の修猷ラヂオクラブの情報をお持の方はご連絡下さい。

<http://www.higuchi.com/>

## 二木会講演内容

| 回    | 月   | 講師                     | 題                      |
|------|-----|------------------------|------------------------|
| 平成7年 | 435 | 11月                    | 作者と作品の間にあるものは<br>天満宮と私 |
| 436  | 1月  | 原口真智子(S 45卒；作家)        | 日本経済の現状と課題             |
| 437  | 2月  | 西高辻信良(S 47卒；太宰府天満宮宮司)  | 戦後50年、私の目で見た企業の盛衰      |
| 438  | 3月  | 後藤晃敏(S 39卒；一橋大学経済学部教授) | 映画づくり……なんでなんかんでも       |
| 439  | 4月  | 藤吉岩渡(S 26卒；日刊工業新聞社会長)  | あなたも今夜からオペラファンに        |
| 440  | 5月  | 藤高広(S 23卒；東映株式会社社長)    | 魅力あるライフスタイルを求めて        |
| 441  | 6月  | 楠田暢(S 34卒；日本舞踊芸術振興会)   | ロボットの夢と現実              |
| 442  | 7月  | 楠田暢(S 35卒；熊本県小国町町長)    | 暮らしの中の色彩学              |
| 443  | 8月  | 楠田喜宏(S 27卒；安川電機株式会社顧問) | 教育と日本の将来——修猷館での経験を通して  |
| 444  | 9月  | 田所一秀氏(S 44年)夫人         |                        |
|      | 10月 | 小柳陽太郎教諭                |                        |

